
KONFERENZEN

National Seminar on Off-Farm Employment, Gadjah Ma ci a University, 

Yogjarkarta (Indonesien)

Das Institut fur Bevblkerungsforschung der Gadjah Mada Universitat 

veranstaltete am 8.9.1988 in Yogjarkarta (Indonesien) ein "National Semi

nar on Off-farm Employment". Professor Dr. Hans-Dieter Evers, Profes

sor Dr. Ulrich Mai und Dr. Wolfgang Clauss (FSP Entwicklungssoziologie 

der Universitat Bielefeld) berichteten in ihren Vortragen (in indonesi- 

scher Sprache) uber die Ergebnisse ihrer umfangreichen Erhebungen in 

drei verschiedenen indonesischen Provinzen. Durch Uberbevolkerung und 

Landknappheit spitzt sich die Lage in den Agrargebieten Indonesiens 

immer mehr zu. Ein sehr groBer Anted der Landfrauen suchen zusatzliche 

Einkommen im Kleinhandel. Aber auch hier sinken bei steigender Moto- 

risierung des Verkehrs und Konzentration des Handels die Beschafti- 

gungsmbglichkeiten. Diese Fragen wurden anhand der intensiven Unter- 

suchungen der Bielefelder Forscher mit Wissenschaftlern und Mitgliedern 

indonesischer Planungsbehorden diskutiert. Fur das Seminar hatten sich 

rund 200 Teilnehmer eingeschrieben.

FSP Entwicklungssoziologie, Bielefeld

Veranstaltung der Friedrich-Ebert-Stiftung "Wirtschaftszusammenarbeit 

auf kommunaler und regionaler Ebene - Stadte- und Provinzpartner- 

schaften zwischen China und Deutschland", 3.-5.10. in Hamburg

Der Versuch, das Gestriipp foderaler und kommunaler Direktkontakte im 

deutsch-chinesischen Verhaltnis gemeinsam mit der chinesischen Seite 

transparenter zu machen, ist lobenswert und zu begriiBen. Der Rezensent 

hatte wahrend seiner Dienstzeit in Shanghai (1983-1985) dort und bei 

Besuchen der Regierungen der Nachbarprovinzen Jiangsu und Zhejiang 

jeweils den Eindruck, daB die chinesische Seite dariiber detaillierter 

informiert war als die deutsche. Schon auf deutscher Landerebene war 

man haufig nur liickenhaft unterrichtet, ganz zu schweigen von der Bun- 

desebene, die sich nur etwas systematisch von auBen, uber ihre Auslands- 

vertretungen, ein Bild machen konnte. Die Konferenz zeigte, daB sich in 

den letzten Jahren auch auf deutscher Seite die Transparenz verbessert


